

日本刀と名倉砥石

日本刀と名倉砥石

令和二年の秋、知人から武田勝頼敗走の険しい山道を案内してくれたお札にと、国宝指定の太刀二振りについての資料と写真をいただいた。そこには長篠の戦いで有名な奥平信昌が徳川家康より「大般若長光」、織田信長から「長篠一文字」を、戦功の恩賞として与えられた太刀について書かれていた。



日本刀



日本刀の刃文

学変化で現れる刃文は、刀工によつて微妙な違いが出るため刀の作者がわかるのである。

山中にこの石を発見して、優良なることを知り、以来名倉砥石を冠して賢人に贈り、市価を高めた伝承によるという記述がある。

日本刀の刃文は、天然砥石でないと美しく出ないため、天然の仕上げ砥は、日本刀を研ぐ最後の砥石と言われている。

「大般若長光」は、鎌倉後期長船派二代を継いだ左近将監長光の傑作として知られる。「長篠一文字」は、鎌倉中期備前福岡一文字派の最盛期における最高傑作の太刀で、写真とはいえ二振りとも、みごとな刃文が際立つていた。

刃文は日本刀を鑑定するうえで大切な極めどころの一つであり、時代や流派によって様々な模様となる。焼き入れの際の化

この地域で採掘されていた名倉砥は日本刀を研ぐのに最も良いとされた砥石の一つで、「三州神田覚え書き」には、正徳三年（一七一三）の『和漢三才図会』（寺島良安著）で次の通り。

「刀劍砥 淡白色、參州名倉之産ヲ最上トナシ山州嵯峨野之内臺之ニ次ク越前常慶寺村之産又之ニ次ク



神田側の露天掘り跡



川合側の坑道跡

の林道を、一キロメートルほど進んだ所に分収育林のスギ・ヒノキ林がある。ここから林道の左にある谷沿いの細い山道を五〇〇メートルほど登ると、ノコギリで整形された砥石を背負子で神田集落まで運ぶときに、休息場所として使われた腰掛石が残されている。さらに凝灰岩や安山岩のガレキが多い山道を、五〇〇メートルほど登ると各所に石積みが積まれ、谷の左右に露天掘りの採掘場所がある。

川合側の採掘場所は鳳来湖の上流にある砥石沢の林道から、凝灰岩や安山岩の多い谷沿いの山道を五〇〇メートルほど登ると、ここにも腰掛石が二ヶ所あった。さらに、五〇〇メートルほど登った谷の右上に、三ヶ所の採掘場所がある。ここでは露天掘りもあるが、深い坑道を掘つて採掘されていた。

神田側と川合側の位置は、尾根を挟んで二〇〇メートルほど離れており、標高差一ノ又地内で、神田側は町道神田一ノ又線の途中から始まるそ

の林道を、一キロメートルほど進んだ所に分収育林のスギ・ヒノキ林がある。ここから林道の左にある谷沿いの細い山道を五〇〇メートルほど登ると、ノコギリで整形された砥石を背負子で神田集落まで運ぶときに、休息場所として使われた腰掛石が残されている。さらに凝灰岩や安山岩のガレキが多い山道を、五〇〇メートルほど登ると各所に石積みが積まれ、谷の左右に露天掘りの採掘場所がある。

○メートルほどであることから推測すると同じ地層といえる。このことから良質の砥石の分布は非常に少量であることがわかる。中世の時代から広く知られた名倉砥石であったが、良質の砥石の枯渇や人造砥石の普及によって、神田側は昭和二〇年代に廃業、その後川合側も廃業した。現在の採掘場所には、砥石や食器類の破片が散乱し、当時を偲んでいる。

（設楽町文化財保護審議会委員

加藤 博俊）